



DIAGNÓSTICO DE LA RESPUESTA SOCIAL ORGANIZADA EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ IZTAPALAPA ORIENTE

Se aplicaron encuestas a informantes calificados de los sectores público, privado y social los cuáles aportan información valiosa sobre instituciones de atención primaria así como aquellos que plantean cómo han dado respuesta a la comunidad desde su ámbito de acción cuando se presenta un fenómeno de adicciones; las cuáles se describen a continuación:

Dentro de las políticas y acciones contra el consumo de tabaco, alcohol o drogas las más relevantes son: pláticas, campañas, obras de teatro, programa de seguridad escolar, programa del Instituto Federal del Distrito Federal, campañas de difusión para prevenir el consumo de drogas, jornadas socioculturales y deportivas, el Consejo Contra las Adicciones planean estrategias preventivas

Dentro de las organizaciones e instituciones que atienden el uso de tabaco, alcohol o drogas se pueden mencionar a Centros de Integración Juvenil, Alcaldía Iztapalapa, Programa de Electoral, Programa de Prepa sí, Programa de Constrúyete, Programa de INMUJERES, Programa de Vocación central, IAPA Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones y el INJUVE entre otras.

En cuanto a los principales avances, logros y fortalezas de la respuesta institucional existente frente al uso de sustancias en la Alcaldía, se encuentra la canalización de los casos de consumo a instituciones públicas, con la población educativa primaria y secundaria, se fortalecen factores protectores, la Alcaldía tiene claros los objetivos de CIJ, así como el comité de adicciones, plantean estrategias de prevención.

Señalan como principales carencias y debilidades de la respuesta institucional ante el problema, la falta de personal, insuficiente número de eventos, incremento del narcotráfico, la creencia que todos pueden prevenir y tratar las adicciones, la venta de drogas sin ningún control ni medida, las escuelas no se involucran si no tienen visible el problema y cuando se manifiesta quieren hacer algo inmediato y rápido, el trabajo de prevención no es suficiente y la salud mental en general no es una prioridad.

Por otra parte, las principales necesidades o problemas vinculados con el uso de sustancias que deben enfrentar las instituciones son; las consecuencias que ocasiona el consumo, la negación de los padres hacia el consumo de sus hijos, los medios de comunicación. Problemas con familiares que también consumen drogas, violencia familiar,



abandono, maltrato a los niños y adolescentes y establecer programas de prevención claros.

Por último señalan algunas alternativas y oportunidades para enfrentar, en el futuro, los obstáculos y necesidades existentes; trabajar sobre adicciones en familia, mayor seguimiento en el ámbito de capacitación e información, incrementar el trabajo de campo con los jóvenes, fomentar habilidades psicosociales, artísticas, talleres para padres de familia, vinculación institucional y que la salud mental sea considerada como un problema de salud y social real.

Red de Establecimientos Educativos

De acuerdo con información del Sistema Nacional de Información de Escuelas de la Secretaría de Educación Pública, la Alcaldía de Iztapalapa en la Ciudad de México posee una plantilla de 37 981 docentes, incluyendo instituciones públicas y privadas; 651 son de educación especial (CAM y USAER), 15 571 son de nivel básico, 5,381 corresponden al nivel medio superior, 250 son docentes de educación para el trabajo, y los restantes 16 128 pertenecientes a la plantilla de educación superior, incluyendo licenciaturas y posgrados.

Por su parte, la matrícula de alumnos en la Alcaldía Iztapalapa está conformada por 484 367 estudiantes; 404 756 son alumnos de escuelas del sector público y 79 611 acuden a instituciones privadas.

Del total de los estudiantes, 7 804 son de educación especial (CAM y USAER); 335,855 son alumnos de educación básica (preescolar, primaria o secundaria); 66 841 corresponden al nivel medio superior; 5 277 reciben capacitación para el trabajo y 68 590 están matriculados en el nivel superior de estudios.

De esta manera queda conformada la red de establecimientos educativos de la Alcaldía de Iztapalapa en la Ciudad de México. Al conocer el perfil básico de dichas instancias académicas, Centros de Integración Juvenil abre la puerta a nuevas formas de vinculación interinstitucional, que permiten la planeación de estrategias dirigidas a instruir jóvenes con mente crítica, capaces de reflexionar sobre sus valores, proyectos y estilos de vida, así como las conductas saludables necesarias para alcanzar sus objetivos (Tabla 1).

Tabla 1. Red de establecimientos educativos en la Alcaldía de Iztapalapa.

	Nivel	Sector	Docentes	Alumnos	Grupos
Educación especial	CAM	Público	185	1,593	164
	USAER	Público	466	6,211	-
Educación básica	Preescolar	Público	1,256	39,219	1,317
		Privado	1,192	15,746	1,227
	Primaria	Público	5,846	160,030	5,890
		Privado	1,127	21,363	1,193
	Secundaria	Público	5,390	86,194	2,251
		Privado	760	7,303	301
Educación media superior (Bachillerato, bachillerato técnico o profesional técnico)	Público	4,477	57,554	1,453	
	Privado	904	9,287	275	
Capacitación para el trabajo	Público	49	3,106	267	
	Privado	201	2,171	305	
Educación superior (Licenciatura y posgrado)	Público	11,818	44,849	-	
	Privado	4,310	23,741	-	

* Adaptado de: Secretaría de Educación Pública, Sistema Nacional de Información de Escuelas (SNIESC). Disponible en línea: <http://www.snie.sep.gob.mx/SNIESC/>

**Datos contabilizados para 2017, correspondientes al periodo escolar 2015-2016.

Red de Establecimientos de Salud

De acuerdo con el Catálogo CLUES (Clave Única de Establecimientos de Salud), la Alcaldía Iztapalapa ubicada al oriente de la Ciudad de México cuenta con diferentes tipos de establecimientos dedicados a la atención en materia de salud que brindan servicios de consulta externa y hospitalización. Dicho municipio posee un total de 692 consultorios y 685 camas que tiene a disposición de sus habitantes, considerando instituciones de la Secretaría de Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado y del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia. Siendo la Secretaría de Salud la instancia con más modalidades de servicios de consulta externa, con un total de 377 consultorios. Asimismo la Secretaría de Salud dispone de 417 camas para la atención de pacientes como parte de la consulta externa.



En cuanto a servicios de hospitalización, el Instituto Mexicano del Seguro Social contribuye con 268 camas en el municipio.

De manera adicional, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia ofrece servicios de asistencia social y cuenta con un total de 31 consultorios. De esta forma se constituye la red de establecimientos asistenciales de salud de la Alcaldía de Iztapalapa en la Ciudad de México un sistema de organizaciones con el potencial para coordinar y complementar actividades con Centros de Integración Juvenil que estén destinadas a la promoción, prevención, tratamiento, rehabilitación y reinserción social de los usuarios (Tabla 2).

Tabla 2. Red de establecimientos de salud en la Alcaldía Iztapalapa

Institución	Servicios	Tipo	Consultorios	Camas	
Secretaría de Salud	Consulta externa	Centros urbanos de salud	177	0	
		Clínica de especialidades	73	0	
		Unidad de especialidades médicas (UNEMES)	15	0	
	Hospitalización	Hospital especializado	53	208	
		Hospital general	59	209	
	TOTAL			377	417
Instituto Mexicano del Seguro Social	Consulta externa	Unidad de medicina familiar	114	0	
	Hospitalización	Hospital general de zona	28	166	
		Hospital general	26	102	
	TOTAL			168	268
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado	Consulta externa	Clínica de medicina familiar	91	0	
		Clínica de especialidades	25	0	
	TOTAL			116	0
	Asistencia social	No especificado	31	0	
	TOTAL			31	0

*Adaptado de: Secretaría de Salud, Clave Única de Establecimientos de Salud (CLUES). Disponible en línea: http://www.dgjs.salud.gob.mx/contenidos/intercambio/clues_gobmx.html

** Información actualizada para septiembre del 2017.